



Marcos en la Unidad 6

La Primera Guerra Mundial se describe a menudo como un acontecimiento umbral, un momento de cambio decisivo. ¿Lo fue? Algunos imperios se desintegraron, pero otros no, y algunos incluso se expandieron. Se crearon nuevos Estados y la actitud de muchas personas hacia el Estado cambió en algunos aspectos. Fue la primera "guerra total" económica, pero el sistema económico mundial no cambió realmente. Entonces, ¿fue una transformación real o sólo un breve parpadeo que interrumpió la historia humana?



00:01

*Bob Bain, PhD, Universidad de Michigan
Imágenes inquietantes de la guerra: soldados en el suelo en un paisaje quemado; cuerpos*

La Primera Guerra Mundial parece un acontecimiento umbral, un momento en el que algo significativo cambia en la historia del mundo. Ahora bien, esto puede deberse al drama y la tragedia de millones de muertes. Pero también puede deberse a que algo cambió irreversiblemente con los acontecimientos de la Primera Guerra Mundial. Marcó el comienzo de una era nueva y diferente a escala mundial.

00:29

Pintura y fotografía de imperios prósperos

Ahora, podemos explorar estos cambios, hasta qué punto fueron realmente transformadores, analizando el conflicto de 1914 a 1918 utilizando los marcos del curso. Por ejemplo, observamos grandes cambios en la forma en que la gente organizó sus comunidades tras la Primera Guerra Mundial. Algunos Estados enormes, como los imperios otomano y austrohúngaro, se dividieron en países más pequeños. Muchos de estos nuevos países se apoyaban en una forma de nacionalismo étnico. Al mismo tiempo, sin embargo, varios grandes imperios, especialmente el británico y el francés, terminaron la guerra aparentemente intactos. De hecho, incluso se ampliaron al adquirir las colonias de los Estados derrotados, como Alemania.

01:13

Fotografías: grandes ejércitos portando armas; obreras confeccionando uniformes militares

Sin embargo, en muchos lugares, la actitud de la gente hacia el Estado cambió. Desilusionados por la guerra, los habitantes de algunos países perdieron la fe en el gobierno, las normas e incluso la religión organizada. La Primera Guerra Mundial también supuso un umbral en términos de producción y distribución. Muchos historiadores se refieren a ella como una "guerra total" La frase "guerra total" indica una guerra en la que todos los sistemas políticos, sociales y económicos de la sociedad se comprometen en la guerra. Los países combatientes levantaron ejércitos de millones, procedentes tanto de sus colonias como de su patria. Mientras tanto, la producción de bienes y servicios de consumo se ralentizó y casi se detuvo. En cambio, el esfuerzo bélico atrajo mano de obra y utilizó los recursos para fabricar armas, uniformes, municiones y raciones para las tropas, en lugar de bienes para los civiles.

02:05

Más escenas de la guerra: dos hombres manejan un gran cañón; un soldado ha sido asesinado; unos niños hacen cola para recibir raciones de comida

Esta guerra industrializada nunca se había visto antes. Este compromiso total con la guerra causó enormes bajas en el frente de guerra y privaciones en casa. Al menos en un lugar, Rusia, este esfuerzo desacreditó por completo el sistema económico. Tanto es así que la gente lo derrocó y lo sustituyó por un nuevo sistema socialista llamado comunismo. Sin embargo, no en todas partes se experimentó un cambio económico tan grande. En la mayoría de los lugares, el sistema económico continuó en gran medida como antes de 1914.

02:39

Un dibujo detallado de un enorme barco hundiéndose en el mar

Fotografía de colonos; soldados uniformados

Del mismo modo, la Primera Guerra Mundial disminuyó las redes mundiales en general. Durante la guerra, por supuesto, el intercambio de ideas entre potencias opuestas estuvo a punto de detenerse. La gente tenía menos capacidad para viajar, las comunicaciones estaban censuradas y cuidadosamente vigiladas, y la desconfianza rompía las relaciones entre las líneas de batalla. A las potencias imperiales les resultaba más difícil mantener el contacto y el control de sus colonias. Pero al final de la guerra, sorprendentemente, las redes y el intercambio volvieron a crecer. Las relaciones, desde las diplomáticas a las personales, se reanudaron con bastante rapidez. El colonialismo se reafirmó rápidamente.

La pregunta sigue en el aire: ¿fue la Primera Guerra Mundial una transformación real o sólo un breve parpadeo que interrumpió la historia de la humanidad? ¿O se trataba de otra cosa, no de una transformación en sí, sino del comienzo de algo masivo e importante?